
Константин	Белоусов

директор бизнес-группы 
«Электроника и энергетика 3M» 
в регионе Россия и СНГ

Размер рынка пожаротушения очень 
сильно зависит от инвестиций в ряд 
крупных проектов. Прошлый, 2018 год 
в части распределения бюджетов начал-
ся значительно позже января, что опре-
делило менее равномерный поток зака-
зов, основная часть которого пришлась 
на вторую половину года. Одновремен-
но с этим растет осведомленность заказ-
чиков об особенностях новых техно-
логий пожаротушения, в том числе о 
газовом огнетушащем веществе (ГОТВ) 
Novec 1230, и это позволяет нам удержи-
вать и увеличивать долю рынка.

Долгое время рынок систем безо-
пасности ожидал появления безопас-
ного ГОТВ, произведенного в России. 
Большинство систем пожаротуше-
ния на российском рынке является в 
большей или меньшей степени оте-
чественными. ГОТВ, произведенный 
в России, позволил бы обеспечить ло-
кальный сервис 360° для партнеров и 
клиентов. Поэтому в конце прошлого 
года мы объявили о запуске производ-
ства Novec 1230 в России, в Республике 
Татарстан.

С технологической точки зрения ры-
нок автоматического пожаротушения 
достаточно консервативен. Однако 
можно выделить два глобальных трен-
да. Во-первых, международные произ-
водители систем с ГОТВ идут по пути 
увеличения давления в модулях, следо-
вательно, повышения коэффициента 
заправки, длины трубной разводки и 
компактности системы. Во-вторых, в 
моду постепенно входят системы, за-

щищающие сразу несколько помеще-
ний одним и тем же объемом ГОТВ. То 
есть повышение характеристик систе-
мы позволяет заказчику сэкономить и 
упростить выбор помещения для си-
стемы. Одно из наиболее популярных 
применений газового пожаротушения, 
ЦОД, находится в процессе переосмыс-
ления смежной технологии — охлаж-
дения. Как следствие, мы ожидаем, что 
откроются новые возможности повы-
шения плотности пожарной нагрузки 
(серверного оборудования, электропи-
тания и т. д.), это может сформировать 
более высокие требования к автомати-
ческим установкам газового пожароту-
шения (АУГПТ), а может, даже их тех-
нологическое развитие.

В связи с ратификацией Кигалий-
ской поправки несколькими десятками 
стран уже сейчас значительное преоб-

разование рынка газового пожароту-
шения наблюдается в странах Европы. 
Согласно поправке, многие страны в 
мире берут на себя обязательства по 
снижению потребления и производ-
ства хладонов, в том числе 125, 227еа 
и 23. В странах, которые приступили 
к выполнению своих обязательств в 
2018 году, на деле это приводит к вве-
дению квот на хладоны и резкому росту 
их стоимости для заказчиков. Поэтому 
даже традиционные европейские по-
клонники хладонов все чаще предпо-
читают другие ГОТВ — инертные газы, 
углекислоту, Novec 1230.

Заказчики в 2018 году стали еще бо-
лее разборчивыми и требовательными, 
двигая вперед рынок пожаротушения. 
Медленно, но верно российский заказ-
чик осознает, что эффективность АУПТ 

зависит не только от количества моду-
лей в системе и формулы огнетушаще-
го вещества, но и от конкретных про-
цессов производства (производителя) 
ГОТВ, системы пожаротушения, проек-
тировщика, монтажной организации. 
Каждый из приведенных этапов тре-
бует тщательного контроля качества, 
подтвержденного репутацией, доку-
ментами, гарантийными обязатель-
ствами. Даже ПО для проектирования 
системы играет важную роль в ее рабо-
тоспособности. Поэтому заказчик все 
чаще требует максимально полного 
пакета документации — сертификат 
анализа партии, сертификаты соот-
ветствия, документы, подтверждаю-
щие законность приобретения компо-
нентов системы, и т. д.

В компанию 3М, как к производи-
телю ГОТВ Novec 1230, обращаются 

с просьбой помочь определить ори-
гинальность ГОТВ в составе смонти-
рованной системы пожаротушения. 
Помимо этого, мы предоставляем 
информацию о совместимости ГОТВ 
Novec 1230 с защищаемыми материа-
лами и оборудованием, условиях его 
работы и сроке службы, официальных 
поставщиках систем с этим ГОТВ и т. д.

2019 год является очень важным для 
рынка АУПТ в России и СНГ. В этом году 
экспертному сообществу предстоит 
привести в соответствие ГОСТы и тре-
бования как к ГОТВ, так и к оборудова-
нию. Хотелось бы, чтобы обновленные 
нормы приблизились к международ-
ным стандартам, упростили между-
народное сотрудничество заказчиков, 
производителей и интеграторов си-
стем пожаротушения.

Два тренда автоматического пожаротушения:  
1. международные производители систем с ГОТВ 
идут по пути увеличения давления в модулях, 
следовательно, повышения коэффициента заправки, 
длины трубной разводки и компактности системы; 
2. в моду постепенно входят системы, защищающие 
сразу несколько помещений одним и тем же 
объемом ГОТВ
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Сергей	Лекторович

генеральный директор, ООО «И.С.П.»

2018 год стал для И.С.П. одним из клю-
чевых этапов развития компании. Мы 
значительно увеличили продажи и 
расширили наше экспортное направ-
ление. Продажи за 11 месяцев 2018 
года по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2017 года увеличились на 89%. 
Сегодня мы осуществляем поставки в 
Казахстан, Беларусь, Киргизию, Арме-
нию, Узбекистан. Недавно было под-
писано соглашение о сотрудничестве 
с Вьетнамом. 

В 2018 году мы разработали, сер-
тифицировали и запустили в серий-
ное производство модули и батареи 
газового пожаротушения «СОЮЗ». В 
октябре 2018-го наша компания полу-
чила статус резидента «Территории 
опережающего социально-экономи-
ческого развития» города Тольятти. 
Заявленный объем инвестиций — не-
сколько десятков миллионов рублей. 
В связи с расширением деятельности 
компанией открыто представитель-
ство в Москве. 

С каждым годом заказчики стано-
вятся все требовательнее к качеству 
продукции. Поэтому поставщикам сей-
час важно иметь сертификаты не толь-
ко на выпускаемое оборудование, но 
и на систему менеджмента качества 
предприятия-производителя. Ориен-
тируясь на запросы потребителей, в 
2018 году мы запустили процессы полу-
чения престижных российских и меж-
дународных сертификатов в области 
организации производства. 

В частности, компания И.С.П. един-
ственная среди производителей систем 
газового пожаротушения успешно про-

шла международный аудит системы 
менеджмента качества производства 
от немецкой экспертной организации 
TUV SUD Menegement Service Gmbh и 
подтвердила соответствие требова-
ниям ISO 9001:2015, получив соответ-
ствующий сертификат. Также в 2018 
году был завершен второй этап серти-
фикации «Сделано в России» Россий-
ского экспортного центра и получен 
почетный знак «Made in Russia» с пра-
вом маркировки продукции для поста-
вок за рубеж.

Кроме того, клиенты уделяют при-
стальное внимание расчету стоимости 
владения оборудованием. Мы все чаще 
встречаемся с требованием рассчитать 
стоимость эксплуатации на 10-20 лет. 
Раньше такие запросы поступали разо-
во от крупных компаний. В 2018 году 
особый акцент заказчики также делали 
на решения «под ключ»: продукт плюс 
проектирование, производство, до-
ставка, монтаж. 

На выставке Intersec в Дубае в ян-
варе 2019 года мы отметили много-
образие «умных решений» в сфере 
пожарной безопасности. Приятно осоз-
навать, что этот тренд мы предвосхи-
тили еще в 2015 году, когда первыми 
в России представили модуль газового 
пожаротушения, интегрированный с 
технологией интернета вещей. 

В планах на 2019 год дальнейшее 
совершенствование производства, 
расширение парка оборудования, 
рынков сбыта и географии поставок. 
В целом мы ожидаем роста не менее 
чем в два раза. Также наш конструк-
торский отдел ведет серьезные науч-
но-исследовательские работы и гото-

вится представить несколько новых 
продуктов в сфере газового пожаро-
тушения, тонкораспыленной воды 
и других инновационных систем 
пожаротушения.

Александр	Чижов

директор по развитию «Рубикон» 

Несмотря на то что для направления 
ОПС «Рубикон» в группе компаний 
ITV это был первый год, он прошел 
вполне продуктивно. Бренд «Руби-
кон» довольно известен, но мы смог-
ли найти совершенно новые группы 
заказчиков. На проведенных в разных 
регионах 15 семинарах мы познако-
мились с большим количеством ком-
паний, которые занимаются услуга-
ми связи и строительством, а также 
охранными услугами и управлени-
ем ЖКХ. Подавляющее большинство 
тех, с кем нам довелось общаться, 
это новые и потенциальные партне-
ры. Измерять рост в процентах пока 
бессмысленно. Тем не менее мы уже 
видим растущий интерес со стороны 
проектировщиков и инсталляторов к 
нашему продукту.

Новое направление в рамках ITV 
Group потребовало углубления зна-
ний продающего персонала. Ведь 
продажа систем пожарной сигнализа-
ции связана с большим количеством 
информации, которая помимо тех-
нических спецификаций включает 
множество требований и регламен-
тов. Пожалуй, обучение было самой 
серьезной задачей 2018 года, и мы ее 
успешно решили. 

Повышенным спросом в 2018 году 
пользовались адресные системы по-

С каждым годом 
заказчики становятся 
все требовательнее 
к качеству продукции 
и уделяют пристальное 
внимание расчету 
стоимости владения 
оборудованием 
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жарной безопасности. Главный кри-
терий выбора оборудования для за-
казчика — это практически всегда 
соотношение цены и возможностей. 
Выбирая наши системы, заказчик вы-
бирает прежде всего экономически 
эффективное решение — на всех эта-
пах, от внедрения до эксплуатации и 
обслуживания. Причем для неслож-
ных инсталляций, где часто исполь-
зуются безадресные системы, мы 
можем предложить конкурентное по 
цене и гораздо более функциональ-
ное адресное решение. Есть у «Руби-
кона» преимущества и для крупных 
объектов.

Кроме того, мы отметили по итогам 
года появление интереса к ОПС со сто-
роны розничных клиентов, увеличение 
количества монтажных компаний за 
счет расширения списка предоставля-
емых ими услуг. В свете трагических 
событий наблюдается большая внима-
тельность клиентов при выборе проек-
та и поставщика. 

К технологическим трендам года в 
сегменте ОПС стоит отнести: 
• радиоканальное оборудование; 
• Wi-Fi-устройства для ОПС; 
• интеграционные возможности (ин-

теграция ОПС с видео и другими эле-
ментами систем безопасности); 

• программное обеспечение для ин-
теграции, а также ПО, помогающее 
проектировщику и инсталлятору 
быстрее и качественнее выполнять 
свою работу; 

• еthernet-порт на борту ППК Кига-
лийск для удаленной настройки, 
интеграции в управляющий софт 
верхнего уровня и коммуникации 
между приборами. 
Двигаясь в фарватере этих техно-

логий и на основе обратной связи от 
клиентов, мы планируем в 2019 году 
обновить ряд устройств из нашей ли-
нейки, представить новые разработки, 
выпустить мобильное приложение для 
инсталляторов и обновить функционал 
действующего ПО. Направление толь-
ко начинает раскрываться, так что мы 
ставим себе цель ежегодного роста в 
100% и более.

Геннадий	Бахмутский

заместитель генерального 
директора ГК «Пожтехника»

В 2018 году ГК «Пожтехника» продол-
жила уверенный рост. Мы выпустили 
на рынок несколько новых продуктов 
собственного производства. Успешно 
провели комплекс ведомственных ис-
пытаний для крупного государственно-
го заказчика и получили положитель-
ное заключение. Наибольшим спросом 
пользовался наш основной продукт — 
системы пожаротушения с ГОТВ Novec 
1230 производства 3М. В 2019 году мы 
надеемся сохранить за собой лидерство 
на российском рынке систем газового 
пожаротушения. Планируем также 
выход на мировой рынок. Как резуль-
тат — рост объема продаж.

С точки зрения технологий про-
должает развиваться направление си-
стем тушения тонкораспыленной во-
дой (ТРВ). Стали понятны достоинства 
и, главное, недостатки этих систем, а 
также их сфера применения. Она ока-
залась значительно уже, чем предпола-
галось вначале. Тем не менее надеемся, 
что подобные установки найдут свое-
го покупателя на рынке. Мы готовим к 
выпуску собственную линейку систем 
ТРВ-пожаротушения.

Растет рынок продаж аспирацион-
ных систем. Эти технические системы 

предупреждения о пожаре оказались 
незаменимы в помещениях с кондици-
онированием или повышенными тре-
бованиями к эстетике. Весь прошлый 
год мы занимались доработкой наше-
го аспирационного прибора и доведе-
нием его характеристик до уровня ве-
дущих мировых брендов. Планируем 
показать обновленный продукт уже в 
этом году.

Набирает обороты процесс локали-
зации производства самых востребо-
ванных продуктов в области пожарной 
безопасности. Нами локализовано про-
изводство тепловых линейных извеща-
телей под маркой ТПТС и ИПЛТ. А ком-
пания 3М начала производство Novec 
1230 в России. К сожалению, на рынке 
появился аналог Novec китайского про-
изводства. Новое вещество якобы име-
ет более высокую огнетушащую кон-
центрацию, но абсолютно идентичную 
химическую формулу. Наш прогноз — 
стоит ожидать появления недовольных 
заказчиков, успевших установить си-
стему газового пожаротушения с ки-
тайским продуктом, и пострадавших 
от непотушенного пожара.

Кроме того, в 2018 году появилось 
новое направление в области создания 
ЦОД, а именно размещение оборудо-
вания в жидком хладагенте. Вещество 
позволяет одновременно охлаждать 
серверное оборудование и препятство-
вать пожару. Технические разработки 
в этой области только начались, но мы 
видим в них большой потенциал и тоже 
начинаем накапливать экспертизу в 
данном направлении.

Говоря о заказчиках, следует отме-
тить, что все большее значение для 
клиента приобретает цена в ущерб 
техническим и эксплуатационным ха-
рактеристикам товара. Зачастую при-
обретаются аналоги оборудования, 
заложенного в проект, без подтверж-
дения их реального функционала.

На рынке появились фирмы-
«двойники» полностью копирующие 
не только название организации-про-
изводителя, но и названия оборудо-
вания. К сожалению, действующее 
законодательство не позволяет эффек-

В 2018 году появилось 
новое направление 
в области создания 
ЦОД: размещение 
оборудования 
в жидком хладагенте
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тивно защищать бизнес от подобных 
действий. Боюсь, что такая же участь 
ждет в ближайшем будущем многие из-
вестные российские бренды.

Константин	Козменко

менеджер по развитию 
ООО «СПЕЦВИДЕОПРОЕКТ»

В 2018 году в сегменте систем опове-
щения господствовала стабильность. 
Нам удалось удержать объемы продаж 
продукта Inter-M на прежнем уровне. 

Конкуренция на рынке систем опове-
щения нарастает из года в год, что про-
явилось в сдерживании цен и расшире-
нии пакета дополнительных сервисов 
от поставщиков.

Основными тенденциями развития 
продуктового предложения были:
• переход систем оповещения в IP;
• гибко масштабируемые системы с 

интеллектуальным распределением 
мощности;

• упрощение интерфейсов взаимо-
действия пользователя с системой 
без потери функциональности;

• повышение качества звучания;
• упрощение инсталляции.

Сегмент оповещения — это рынок 
зрелых заказчиков. Большинство на-
ших клиентов подходят к покупке весь-
ма профессионально, хорошо пред-
ставляют, что в итоге хотят получить. 
Как правило, наши клиенты руковод-
ствуются конкретными требованиями, 
предъявляемыми к системе оповеще-

ния проверяющими органами, либо 
стремятся к оснащению объекта по за-
ранее подготовленному проекту, кото-
рый учитывает все необходимые ню-

ансы и потребности заказчика. В 2018 
году мы испытали небольшой приток 
новых клиентов в лице небольших ком-
паний, которые стремятся оснастить 
объекты средней и малой величины 
системами оповещения высокого ка-
чества. Самыми крупными заказчика-
ми, как всегда, стали системные инте-

Конкуренция на рынке 
систем оповещения 
нарастает из года 
в год, что проявилось 
в сдерживании цен 
и расширении пакета 
дополнительных 
сервисов от поставщиков
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граторы, работающие в нефтегазовой 
и энергетической отраслях.

2019 год для систем оповещения не 
обещает существенных изменений. Мы 
ожидаем роста прибыли и пополнения 
портфеля оборудования новой продук-
товой линейкой. Все более востребо-
вана в последние годы диспетчерская 
связь, но рынок данных решений по-
прежнему остается мало охваченным. 
Производители подобных систем не 
всегда придерживаются баланса в во-
просе цена/качество, что приводит к 
появлению высококачественных, но 
крайне дорогостоящих решений либо 
дешевых и ненадежных вариантов. 
Предоставив на этом рынке качествен-
ное решение по разумной цене, мы на-
деемся занять нишу.

Андрей	Бакланов

главный инженер  
ООО «Защита АПТ»

В проектно-монтажной сфере на рын-
ке систем пожаротушения в 2018 году 
особых изменений не произошло. На-
блюдался небольшой спад в части по-
ставок/продаж оборудования.

При выборе системы пожаротуше-
ния заказчики отталкивались прежде 
всего от объемов финансирования про-
екта. Если финансирование позволяет, 
заказчики в целом были склонны вы-
бирать качественное оборудование. В 
основном же системы пожаротушения 
инсталлируют, чтобы выполнить пред-
писания, то есть следуя обязательному 
минимуму.

Существенную часть наших заказ-
чиков составляют давние партнеры. 
Новые клиенты приходят по совету от 

них. В нашем сегменте репутация ком-
пании имеет большое значение. В про-
шлом году самыми крупными нашими 
новыми заказчиками стали компании 
из логистической сферы.

В 2019 году мы ожидаем снижения 
объемов продаж в результате повыше-
ния НДС и развития страхования. Сре-
ди задач, которые мы ставим перед со-
бой, можно выделить открытие нового 
направления — аудит обеспечения по-
жарной безопасности.

Юрий	Ромкин

генеральный директор 
ООО «СпецКомИнтегРо»

Прошлый год мы завершили увеличени-
ем валового продукта на 18%. Сложно-
сти были связаны с нестабильностью ру-
бля, российского рынка в целом, а также 
с отсутствием реальной политики под-
держки производителя в соответствии 
с программой импортозамещения. При 
закупке оборудования заказчики часто 
руководствовались ценой в ущерб каче-
ству. С другой стороны, многие из них 
стали подходить к выбору оборудова-
ния более осторожно и рационально. 
Старых клиентов с каждым годом ста-
новится все меньше, а клиенты из смеж-

ных рынков появляются крайне редко. 
В основном наше оборудование в 2018 
году закупали торговые дома «Тинко», 
«Деан» и «Луис+».

Александр	Быков

генеральный директор 
ООО «Пожарный эксперт»

Хотелось бы сказать о том, с чем стал-
киваются не очень большие, но впол-
не реальные игроки рынка систем по-
жаротушения. По причине демпинга 
цен до 70% мы и многие другие ком-
пании ушли с электронных торгов и 
теперь находим новых клиентов толь-
ко за счет собственной репутации. Не 
менее серьезная проблема заключа-
ется в том, что сейчас зачастую про-
ектировщики систем пожаротушения 
(конечно, речь идет не о нефтегазо-
вом объекте) не выезжают на объект 
и используют давно устаревшую до-
кументацию объекта. Таким образом 
«выводится» «кривой» проект, кото-
рый приводит к «кривой» работе по 
самой низкой цене. Исполнитель — 
победитель торгов — закупает самое 
дешевое оборудование, начиная от 
саморезов, гаек и хамутов без прокла-
док и до комплектующих и насосов. 
Например, сейчас запретили монопо-
лию, и если раньше в проекте указы-
вали — насосы фирмы Grundfos (счи-
таются самыми лучшими в Европе по 
надежности), то теперь пишут его ха-
рактеристику и модель либо аналог, 
который может быть каким угодно. 
Чем оборачиваются такие проекты, 
которых огромное количество в стра-
не, — мы все прекрасно знаем по тра-
гедии в Кемерово. 

В основном системы 
пожаротушения 
инсталлируют, 
чтобы выполнить 
предписания, то есть 
следуя обязательному 
минимуму
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